



Dispensaire Trottoir

Tel : (00226)20-97-04-14 ou 20-97-34-42

Mail : [adtb@fasonet.bf](mailto:adtb@fasonet.bf)

Partenaire de Solidarité Sida



## Association Dispensaire Trottoir : Prise en charge socio éducative et sanitaire des orphelins et autres enfants vulnérables

### *Contexte d'intervention*

- Le programme se passe au sein de l'association, dans les écoles, dans les quartiers et dans quelques CSPS (Centre de Santé et de Promotion Sociale) de la ville de Bobo, de même que dans les villages environnant.
- Un rendez vous est pris avec le public cible dans le but de renforcer les connaissances sur le VIH/SIDA, le dépistage volontaire pour connaître son statut sérologique, les maladies opportunistes et bien d'autres thèmes.
- Les publics cibles sont : les personnes vivant avec le VIH (enfants, jeunes, adultes) et aussi les jeunes, les adolescents et les personnes affectées.

### *Objectifs du programme*

Ce programme est fait dans le but de permettre aux PVVIH d'avoir un lieu de rencontre afin d'échanger sur leurs préoccupations en rapport avec la maladie et aussi les amener à être observant aux traitements ARV.

### *Les résultats visés :*

- Amener les PVVIH à éviter la surinfection, et aussi d'infecter son prochain
- Amener les PVVIH à avoir confiance en elles mêmes
- Amener les PVVIH à être observant
- Apprendre aux PVVIH à faire l'annonce du statut sérologique à leurs enfants ou à leurs proches
- Amener les PVVIH à accepter et à comprendre leurs maladies

### *Activités développées*

L'Association Dispensaire Trottoir mène des activités de prévention et aussi l'accompagnement communautaire des personnes vivant avec le VIH et les personnes affectées.

**PREVENTION** : consiste à amener les personnes vers un changement de comportement à travers des causeries/débats pour faire passer les informations justes et claires. Les thèmes abordés sont les suivants :

- Le port du préservatif
- Les IST
- La tuberculose
- Le paludisme
- L'hygiène
- Le dépistage précoce
- La malnutrition .....etc. ....

### **LA PRISE EN CHARGE COMMUNAUTAIRE**

C'est une activité qui englobe beaucoup d'autres activités qui sont :

- Les groupes d'auto support : consistent à regrouper les personnes vivantes avec le VIH pour leur parler du VIH/SIDA, comment ça se manifeste dans le corps afin qu'elles puissent comprendre et vivre positivement avec la maladie. Aussi les amener à se sentir mieux avec le VIH, à ne pas se culpabiliser.
- Les clubs d'observances : consistent à regrouper d'une part les personnes sous traitement ARV et d'autre part les personnes en attente de mise sous traitement ARV. Avec ces groupes de personnes, un thème est choisi et discuté en compagnie d'un conseiller et d'un médecin ou d'un infirmier afin de leur faire comprendre le but du traitement pour minimiser les échecs thérapeutiques et préparer les nouveaux pour la mise sous traitement
- Les repas communautaires : c'est une activité qui consiste à rassembler nos bénéficiaires et à échanger sur les bénéfices nutritionnels de nos aliments locaux. Leur faire participer à la préparation du repas et enfin manger ensemble et en petit groupes
- Les entretiens psychosociaux : être à l'écoute des personnes qui ont besoins de parler afin de les aider à trouver des pistes de solutions leurs propres préoccupations.
- Les examens biologiques : dans le domaine du VIH les examens biologiques sont primordiaux pour la mise sous traitement ARV et aussi le suivi des personnes sous traitement pour voir le taux de CD4.

### **Méthode d'intervention**

- Nous avons une file active de jeunes, de femmes et d'hommes infectés ou affectés par le VIH qui ne cesse de grossir en effectif.
- Les activités sont planifiées avec chaque groupe spécifiques et l'information des données à tous les membres. S'il s'agit de groupe de parole, de club d'observance ou de causerie/débat le thème abordé est choisi avec la collaboration des membres des groupes.
- Nous avons un local spécifiquement consacré aux différentes rencontres. Ce local est équipé avec des appareils audio visuels au cas où un thème est abordé sur un support audio visuel, nous pouvons l'écouter ou le voir ensemble avant de passer aux échanges.
- Nous disposons aussi de documents avec des illustrations, des affiches et des outils de sensibilisation avec des démonstrations. Ces outils sont ceux adoptés par le Conseil National de Lutte contre le SIDA et mis à la disposition des Associations.
- La plus part du temps, les difficultés soulevées trouvent des pistes de solutions à travers les échanges d'expériences vécues lors des différentes séances. Le manque d'information juste est souvent à la base de beaucoup de difficultés. Pour certaines situations spécifiques nous conseillons et aidons les personnes

concernées à se référer à des structures plus spécialisées de prise en charge (comme le CMA et le CHUSS) ou même vers d'autres Associations de la ville. Parfois des soutiens en habillement, en alimentation et en finance sont nécessaires pour résoudre des difficultés spécifiques.

### **Résultats obtenus**

- La fidélisation des personnes (jeunes, femmes, hommes) au sein de leurs groupes spécifiques atteste de l'intérêt et l'efficacité de nos actions.
- L'aspect tabou autour du VIH s'est dissipé au sein des groupes. Les personnes se font de plus en plus confiance et ne se gênent plus à prendre la parole pour partager des expériences vécues, ce qui profite aux autres.
- Chaque semaine, il est organisé au moins deux activités spécifiques en rapport avec le VIH ; soit en fin d'année, un minimum de 104 séances d'activités sur le VIH.
- Les personnes des différents groupes spécifiques sous ARV sont plus observant c'est-à-dire qu'elles prennent leur médicament tel que prescrit par le médecin traitant. Les questions sur les effets secondaires sont discutées lors des séances de club d'observance.
- Les repas communautaires sont organisés une fois par trimestre. C'est une activité qui met en avant l'implication des femmes qui choisissent le menu du jour, font les achats de tout ce qui est nécessaire et préparent le repas en groupe. Comme le nom de l'activité l'indique, le repas est partagé et se mange par petits groupes autour d'un plat central.

### **Conclusion / bilan**

- Les changements de comportement au sein des groupes spécifiques vis-à-vis des questions liées au VIH sont de véritables succès pour l'Association.
- Nous sommes l'une des rares Associations de la ville qui possède une file active composée d'hommes, car depuis longtemps le VIH était perçu comme une affaire qui ne concerne que les femmes.
- Elargir le local d'accueil et l'équiper en chaises et bancs suffisant pour accueillir les bénéficiaires,
- Renforcer les équipements audio visuels avec par exemple des amplificateurs de son, des vidéoprojecteurs et des écrans pour pouvoir diffuser les messages à un public de plus en plus nombreux,
- Renforcer les activités déjà menées en augmentant le nombre de séances par semaine.
- Renforcer les capacités des animateurs par des formations sur la prévention et la prise en charge du VIH pour qu'ils portent l'information juste au public, surtout que les concepts évoluent rapidement dans le domaine avec les nouvelles directives de prise en charge du VIH parues récemment de l'ONUSIDA

*Pour en savoir plus, contactez l'association en écrivant à : [adtb@fasonet.bf](mailto:adtb@fasonet.bf) / [salyhema@hotmail.fr](mailto:salyhema@hotmail.fr)*